

# LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES DIARIAS

UN MES (Edición local) UNA peseta.  
EN MURCIA (Idem grande) 1'50  
50 céntimos. mas al mes.—Para Ultramar y extranjero se recarga el importe del franqueo.

TRIMESTRE (local) 3'50 | Con el suplemento científico-  
FUERA (grande) 5 | literario LA ENCICLOPEDIA,  
extranjero se recarga el importe del franqueo.

OFICINAS  
DE DIA: SAN CRISTOBAL, 7  
DE NOCHE: ZOCCO, 5

Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número suelto del día 5 ó 10 céntimos; atrasado 50 sin distinción; del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminar en fin de cada mes.

AÑO XXXII

CORRESPONSALES  
EN  
PARIS.

A. Lorette, rue Caumartin, 61.—Saavedra, freres, 55, rue Taitbout.—John F. Jones y C., 31 bis, Faubourg Montmartre.

SÁBADO 24 DE AGOSTO  
DE 1889

CORRESPONSALES  
EN  
ESPAÑA.

Sociedad general de Anuncios, Carmen, 18, 1.º, Madrid.—Roldós y C., Escudillers, 30, y Oradors, 1, Barcelona.—M. Gómez, de Cádiz, Hortaleza, 76, Madrid.

NÚM. 9.905

## MURCIA Y ALBACETE

forma una interesante parte de la obra monumental *España*, sus monumentos y artes, su naturaleza é historia. Puede adquirirse por cuadernos á peseta, ó completo el tomo encuadernado, S. Cristóbal, 7, en Murcia.

## Sombreros para señoras Y NIÑOS.

Recién llegada de Barcelona una modista, ofrece á las señoras confeccionarlas los que le encarguen, con gusto, elegancia y economía.

Habita, calle de Pinares, letra B.— 1

## ALAMBRE MAGICO

NOVEDAD

Luz eléctrica en el bolsillo Encendido este alambre dá instantáneamente una luz eléctrica sumamente intensa de fuerza de mas de 50 bujías.

PRECIO DE CADA LUZ 10 CÉNTIMOS. Se vende en la calle de San Cristóbal, 7.

## La Universal

GRAN SALON DE PELUQUERIA

DE

FRANCISCO HERNANDEZ

BAJOS DE LA FONDA UNIVERSAL

plaza de San Bartolomé

TELEFONO. 42

Con ningún ferruginoso se obtienen los seguros y positivos resultados que con las *Pildoras Restauradoras Formigueras* en la curación de las enfermedades que dependen de la pobreza de la sangre.

## Diabéticos

fuegos de salón, dos cinco céntimos á cinco diez. Se venden San Cristóbal, 7.

## PROPOSICIONES

Se admiten para la venta ó cambio, juntas ó separadas, de seis casas baratas que están unidas y además un terreno franco lindero á las mismas. San Cristóbal, 7, Murcia, se dan los datos necesarios.

## CUPONES DE HOTEL DE PARIS

25 POR 100 DE ECONOMIA

Representación en Murcia, San Cristóbal, 7.

## GUIA DE PARIS Y SUS CERCANIAS

Ya hay ejemplares, San Cristóbal, 7.

## SEÑORAS

Véase en la última página el anuncio del *Cosmodyr*.

## ROMPE-CABEZAS PERAL

Se venden á 25 céntimos. S. Cristóbal, 7

## LA PAZ DE MURCIA

¿Sabe algo el Sr. Alcalde de una tala extraordinaria y fuera de época que se ha hecho, según se nos asegura, en la alameda de Capuchinos?

Y si ha sido autorizada, ¿qué beneficios ha tenido la caja municipal? ¿ó qué parte nos toca á los vecinos en la distribución, con arreglo al art. 26 de la ley municipal, si no es que alguien se haya apropiado lo que es de todos?

## Concierto en Floridablanca.

Dice «El Correo»:

«Como resultado de las reuniones celebradas por nuestro director con los de las bandas de música de esta capital, para la celebración de un concierto nocturno en Floridablanca, á beneficio de la Junta de Caridad recientemente constituida, nos cabe la satisfacción de manifestar que dichos directores ó sean los Sres. Raya, Miró y Espada, nos manifestaron perfecta conformidad en prestar su cooperación á ese acto benéfico, si bien indicando la dificultad de verificar ese concierto como se quería en uno de los días de toros, por la necesidad de asistir los profesores, tanto á las funciones de Romes, como á las del circo Ancillotti, para lo que tienen contratado compromiso.

En su virtud, y no queriendo que se maldogren las buenas disposiciones de estos maestros para hacer una fiesta que redunde en bien de los pobres, se acordó aplazar la celebración de esa fiesta musical para un día cualquiera adreando después de la feria, con lo que habrá la

ventaja de poder preparar algo, mejor de lo que hubiera podido hacerse hoy con la premura del tiempo, y á la vez se procura un nuevo aliciente á esta ciudad que queda como muerta, pasada la feria.»

La feria se ha inaugurado hoy: la música municipal ha recorrido las calles, ya estamos bien; pero ni hay feriantes, ni están terminados los barracones de espectáculos, ni ha venido la compañía de Romes, ni han llegado forasteros, y nuestros veraneantes se hallan en su casi totalidad ausentes; en fin, que no hay nada; solo falta que esta noche se derroche alumbrado y música y luego después del día 8, cuando todo esté animado, cuando los feriantes lo necesiten y le convenga al público, ni haya lo uno ni lo otro.

Lo venimos diciendo, la feria la hizo la costumbre desde 1.º de Setiembre en adelante y contra la costumbre, basada en los intereses de los feriantes, no puede el acuerdo de un Ayuntamiento aunque se tome en sesión inaugural que es cuando concurren más concejales, ó cuando se nombra un sangrador por mas que no sea necesario.

Solo falta que hoy se repita la nabe que ayer limpió nuestras calles; lavó las casetas para que los feriantes se las encuentren mas limpias que como se las iban á entregar, y que ha refrescado demás la temperatura.

Dice «El Noticiero»:

«Ayer visitamos á nuestro amigo don Maximiliano Ayuso y Cachá, que desde la noche del miércoles, encontrábase en cama, á consecuencia de un accidente inesperado.

Deseamos un pronto alivio y saber el pronóstico de su médico D. Luis Gómez García.»

Ninguno de nuestros colegas ha apañado la conducta de nuestro Ayuntamiento al reconocer que el sorteo de la Junta de asociados era insostenible y acordar hacer otro renovando las listas.

Cuando las corporaciones obran bien no se deben escatimar los elogios, para que estén mas en razón las censuras cuando se apartan de ese camino, y para animarlas á seguir por él y que no les sea indiferente emprender cualquier otro.

Toda la prensa de esta provincia pide á la Diputación haga cumplir á los Ayuntamientos con sus obligaciones.

Ninguno pide á los Alcaldes hagan cumplir á los concejales su obligación y que asistan á las sesiones, que todo se discuta en debida regla y nadie eluda responsabilidades mas que con lo que resulte en las actas que hayan dicho en contra, que es como se salvan los compromisos, teniendo valor para exponer las opiniones contrarias.

Dice «Las Provincias» que la cuestión personal surgida entre dos señores concejales, no pertenece al dominio público, por tratarse de un asunto de índole esencialmente privado.

Efectivamente, privado por los tribunales que son los que se ocupan de los asuntos de garrote y otras armas.

«El Diarion» está en la razón al contestar á «El Sur de España». La banda de la Misericordia, más que banda, aun en tiempos de su fundador que tuvo que reorganizarse muchas veces, es un plantel de músicos que se renueva y trasplanta constantemente.

Esto debía haberse dicho en el comunicado de «El Criticron» y la contestación hubiera sido más completa.

El Ayuntamiento ha acordado que la feria empiece hoy para que no se moje y por eso ayer empezaron las nubes á regar nuestro suelo.

¿Qué dirá «El Diarion», iniciador de la variación de la feria?

Extrañase «El Eco de Cartagena» de que para las próximas corridas se halla prescindido de la ventaja de la división de sol y sombra que tiene nuestra nueva Plaza.

Esa ventaja es muy cómoda para el público, pero tiene la contra de que no siendo necesario ir á la corrida hasta última hora, si media antes se trasporta un poco el tiempo, adios entrada; del otro modo, con el afán de alcanzar un buen sitio de sombra el público del tendido, el mas inseguro por no tener asiento cubierto, tiene que ir desde que se abren las puertas. Sin duda por esto, los empresarios, á tentos

á lo que les interesa, prefieren perder la ventaja de la división que favorece al público con inseguridades para ellos.

Todavía no han parecido las 88 pesetas 75 céntimos que nos adeudan los que en Yecla fueron suscritores voluntarios de LA PAZ, en concepto de amigos y correligionarios.

¿Nos podría decir nuestro estimado colega «El Correo Regional» á qué medio apeláramos para que se cumpla con nosotros? ¿Es que allí, se apalea á la prensa y cuando esto no se puede por la distancia, se niega el pago de lo que se lo debe, y si se reclama se hacen los sordos? ¿Qué nombre dá el Diccionario para esta conducta?

En otro lugar insertamos una carta de un apreciable suscriptor que todos los años nos favorece con sus correspondencias del Pinatar, por lo cual le estamos agradecidos.

## Pinatar 20.

Sr. D. Rafael Almazán.

Muy señor mío: Hace un año le escribí la última carta, sobre impresiones recibidas en estas costas y personas que en ellas veraneaban. Hoy hago aniversario de aquella fecha, y le dirijo cuatro desaliñados renglones, con el mismo objeto.

Mucho celebraría el que hubieran asuntos y material oportuno con que distraer un rato la atención de sus lectores, pero en estas playas son pocos, ó mejor dicho, nulos esos acontecimientos de mayor alcance y que á las veces suelen formar época. Aquí, por la presente temporada y hasta la fecha, todo se reduce á múltiples inmersiones acuáticas; sacrificios cruentos de mejoles asados vivos en las Encañizadas, visitas á los faros de Palos y el Estacio, y la nueva excursión, que en breve merecerá la pena de hacerse á la elevada y próxima isla Grosa. Esta que como gallardo buque se destaca sobre las aguas, tomará suma importancia, por haber sido adquirida por el joven é ilustrado Sr. D. Antonio Palarea Palencia. Nadie ignora las aficiones y competencia de dicho señor en astronomía y sus símiles, y es de esperar en su nueva adquisición, quizá algún provecho para la ciencia. Hoy está en ella edificando una casa, aljibe, y no se harán esperar plantaciones y otras mejoras que harán de este bello sitio una especie de oasis entre las aguas. El terreno es además abundante de caza, reuniéndose por carambola las dos aficiones, que tantos seres sacrificia, la dicha y la pesca. Su cabida creo llega á cuarenta fanegas y su altura á ciento cincuenta metros. El panorama que desde su cima se presencia, es por demás majestuoso y sorprendente.

Basta ya de islas, arribemos á la costa y será difícil encontremos lugar donde posar nuestra planta, tal es el número asombroso de carcos que la festonean, especialmente desde la Torre de Minguez hasta los Alcázares. El número de estos llega á cuatro mil, si no pasa, formando en su mayor anchura una población por demás rara y caprichosa. Ya en el grueso, digamos así, de este ejército carril, es donde se encuentran las numerosas edificaciones que forman un pueblo de regulares dimensiones. Hasta teatro y una especie de circo hay este año, notándose mucho la falta de una buena iglesia, como el concurso reclama. Basta para formar juicio del vertiginoso movimiento de esta heterogénea población, que en uno de los días ya de su período álgido, solo en un café de los varios que se cuentan, llevaban recaudados mil duros á prima noche, de horchata y limón; y si es en las innumerables paradas de todos objetos, también habrán salido de mucho género. Es lástima no hubiera mas gusto y mejor ordenación en todo lo que á esta fiesta concurre, para que resultara de mas atractivo.

Dejemos la fiesta y concluyamos diciendo algo sobre las huelgas, como aquí llaman á todas las familias que vienen á veranear; de estas el número ha sido importante como todos los años y sería no acabar el ir nombrándolas, por lo que solo diré que han llegado á unas sesenta en estas cercanías las contadas por mí. También han venido muchos padres jesuitas á la casa del Sr. González Conde y varios capuchinos de Orihuela á otras casas. Los que parece no han querido veranear en estas playas, por este año, son los peces que tanto han abundado en otras épocas y que en la presente raro es el día que traen

cantidad regular los barquitos que se ocupan en tal operación.

Dispense que el país y sus condiciones, no dé para poner una carta interesante, y todo se reduzca poco menos que á cuentos á fin de llenar papel.

Como siempre su afectísimo seguro s. q. b. s. m.

Un suscriptor

## Torreveja 21.

De «El Diarion» copiamos lo que sigue:

«REVISTA DE SOCIEDAD.

Torreveja continúa animada y por ello nosotros continuamos disfrutando de las agradables veladas que algunas familias amables de este pueblo nos proporcionan.

Anoche le tocó en turno á la distinguida familia de D. Francisco Cid, y en verdad que la sala de su casa no podría presentar un aspecto mas risueño á causa de estar completamente llena por hermosas hijas de este pueblo con toda la sal que lo han robado á sus salinas y por simpáticas á la par que amables señoritas forasteras, que por falta de espacio no citamos nombres de unas y otras.

Nada tenemos que añadir á lo que hemos dicho ya en otra revista de la señorita Araceli Die, así es que nos concretamos á decir únicamente que anoche, con la gracia que le es peculiar y con su bonitísima voz, nos dejó oír las armoniosas notas de la melodía de Sagastaldón, titulada: *Música prohibida*, la romanza *Tornera* de Tito Mateu, y la balada *La Gondolera* de Rotoli.

Le enviamos de nuevo nuestros aplausos.

El joven murciano D. Salvador Esteve, que está pasando unos días entre nosotros, con una agradable voz de barítono y con mucho gusto que posee cuando canta, mereció los aplausos de los concurrentes al cantar la romanza de la zarzuela de Chapi, titulada *La flor de Lis*, la barcarola *Ti Rapiré* de Tosti y el canto popular *La mia bandera* de Rotoli.

Un joven, hijo de este pueblo, que por razones especiales llamamos su nombre, tocando el piano, arrebató del público que atento y extasiado le escuchaba, justos y merecidos aplausos.

Bien por el Sr. ..., bien por la simpática señorita de Die y bien por el señor Esteve, pues anoche no parecía si no que se habían puesto en competencia para ver cual lo hacía mejor.

En resumen, la sala del Sr. Cid estuvo animadísima, nosotros pasamos la noche gozando y á la una de la madrugada abandonamos tan amena reunión, dando las gracias á los amables dueños de la casa y haciendo votos porque veladas de esta especie se repitan con frecuencia.

E. Ottenurb.»

## VARIEDADES.

### Lapsus filosóficos.

II.

Abro y leo en la página 297 de la Psicología de D. Enrique Quesada: «Percepción es la facultad intelectual por la que el alma humana conoce. El acto perceptivo es el mismo conocimiento, y se llama así porque el ser inteligente virtualmente coje el objeto conocido mediante la facultad que posee» (mediante esta facultad habrá querido decir).

Después veo lo que dice el silabario filosófico de Monlau y seco de las páginas 180 y 181 de su Psicología, que *percepción*, es la función intelectual por la cual conocemos el yo en sus atributos esenciales y accidentales, así como el mundo exterior ó no yo.

Es un lapsus filosófico el cometido por el Sr. Quesada en lo que de su libro trascribimos así como también lo es, si bien no en tanto grado, el cometido por el Sr. Monlau al definimos la *percepción* como función.

La verdadera definición de una cosa, la que merece el nombre de tal es aquella que explica ó pone de manifiesto la naturaleza de la cosa definida; luego si yo demuestro que ambos autores no nos demuestran con sus definiciones cual es la naturaleza propia de la *percepción*, habré demostrado también que han definido mal y que han cometido un lapsus.

La facultad cognoscitiva se ha dirigido á conocer por aquel primer momento, que en el artículo anterior decíamos ser la atención, mas se ha dirigido á algo (á una idea ó á una cosa material) seguidamente ese algo es visto, do

una manera ó de otra, por ella, del mismo modo que el ojo luego que se dirige á un objeto (si no hay obstáculo) lo ve.

He aquí un momento que el análisis no nos permite confundir con el de la atención ni con el siguiente llamado *determinación*; y he aquí que yo llamo á este segundo momento de conocer *percepción*.

¿Por qué? La lengua latina nos lo dice, pues de ella ha tomado la castellana la palabra *percepción*.

En efecto *percipere* significa directamente percibir, tanto como ver al comienzo las cosas; y no de otra manera sucede en el momento del percibir intelectual en que el objeto del conocimiento es vista sin determinar.

Luego el momento perceptivo no es todo el conocimiento y mucho menos la percepción puede ser la facultad por la que el alma humana conoce, según afirma el Sr. Quesada, pues si esto fuese, ¿á qué la inteligencia? No, no es esto, sino uno de los momentos de obrar de la inteligencia, el cual siendo momento y no por consiguiente un acto completo tampoco puede ser función como la llama Monlau.

Siendo evidente nuestra teoría según el análisis del conocer, tendremos que la *percepción*, es caracterizada en su naturaleza, por un lado, como parte de una acción, (la segunda en el orden del tiempo) y por otro como fenómeno que al orden intelectual se refiere si el objeto percibido se refiere al conocer.

Ahora bien, si esta es la naturaleza de la *percepción*, su definición esencial no puede ser otra que esta: *La percepción es aquel segundo momento del conocer en el cual la facultad cognoscitiva ve virtualmente al objeto del conocimiento.*

Pedro María López.

Madrid y Agosto 1889.

## NOTICIAS

Leemos en «El Noticiero»:  
«Institimos en asegurar que el señor Terol, no ha sido empresario del Teatro de los Alcázares, y si director artístico de la compañía que en él ha funcionado en las pasadas fiestas.

Esta es la verdad, dígame lo que se quiera.»

Dice «El Noticiero» de Lorca:  
«Mejor informados hoy podemos asegurar, que la Diputación provincial no ha remitido libramiento alguno á este Ayuntamiento con destino á las atenciones del Correccional de esta Audiencia, y por lo tanto, la corporación popular no ha podido negarse al pago de dicho documento; pues lejos de ser así, la municipalidad tiene anticipadas á la Diputación provincial unas dos mil pesetas, para las atenciones de aquel establecimiento.»

Ha sido herido en el pecho por un disparo de arma de fuego, el vecino de Ceuti, Sebastian Ayala, resultando de las gestiones practicadas ser el presunto autor Tomas Sanchez Navarro, el cual no ha sido habido.

Leemos en «El Mediterráneo» de Cartagena:

«A cinco céntimos kilo se vendian esta mañana por esas calles de Dios unas manzanas que las comisiones de Mercados y Sanidad no han visto seguramente, que se hallaban en tal estado que solo servian para la alimentación de ganados.

¿asi anda la salud en Cartagena? De esto sucede con frecuencia en Murcia por falta de inspección.

«El Guipuzcoano» ha publicado un artículo de interés que seguramente motivará vivos comentarios en la prensa de Madrid.

Este artículo supone inspirado por el Sr. Romero Robledo: en el se sientan las siguientes conclusiones:

«El Sr. Romero Robledo ingresará en el partido liberal conservador, cuando las circunstancias se lo aconsejen; siendo seguro este hecho, cuando los asuntos é intereses comunes á él y al Sr. Cánovas, pueden conducirles á una coincidencia.

«El Guipuzcoano» termina dicho artículo haciendo un llamamiento á la prensa reformista, para que cese en absoluto de ocuparse de esta cuestión, combatiendo rudamente y sin tregua al Gobierno.

La Academia de Bellas-Artes cerró su cuenta en Junio con 54'90 pesetas en caja; recaudó en el trimestre 2'027 con 46 y gastó en personal y en material 1,972'47.

Véase la última página



CENTROS OFICIALES.

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Ultramar.—Real orden aprobando el decreto del gobernador general de Filipinas en que se acordó que la comandancia militar de Nueva Vizcaya se constituyera en comandancia política militar, con la denominación de Quiangan.

Gracia y Justicia.—Reales decretos sobre el movimiento del personal de la magistratura.

Otros concediendo indulto de la pena impuesta á los reos que se indican.

Fomento.—Reales decretos aprobando tres presupuestos de contrata de carreteras.

EL TELEGRAMA DEL SEÑOR CÁNOVAS.

La importancia verdaderamente excepcional que la prensa ha concedido al telegrama dirigido por el señor Cánovas del Castillo al señor Romero Robledo; nos obliga á tratar por separado este asunto para extraer el artículo publicado bajo la inspiración del señor Romero Robledo en El Guipuzcoano, de San Sebastián, y cuyo artículo es bastante, ó mejor debía serlo, para dar por terminada una cuestión que no puede servir más que á desunir las fuerzas que deben estar unidas y compactas en la defensa de los intereses de la patria y del trono.

Confesamos ingenuamente que estamos conformes en mucho con las ideas vertidas en dicho artículo, y especialmente con los siguientes párrafos referentes á la prensa en general:

«El afán imponderado de escudriñar hasta lo más íntimo el pensamiento de los hombres públicos; el empeño que por el momento parece existir en hacer blanco de estas pesquisas cuanto se refiere á la actitud y á los propósitos de nuestro querido jefe, rebasa los límites de lo lícito é invade ya la esfera de los hechos privados, no sujetos á controversia ni destinados á la publicidad. No ya el contenido en un telegrama, á nadie comunicado, pero ni siquiera el hecho solo de su existencia, es ni puede ser, asunto de discusión.

«¿Qué importancia puede tener para el interés público, ni quien puede ostentar derecho á inquirir si tal hombre político recibe ó deja de recibir telegramas ó cartas de aquel ó de aquellos otros personajes políticos? De lo único que estos han de responder, de lo que tiene la prensa derecho á ocuparse y á juzgar, es de sus declaraciones autorizadas y de sus actos públicos.»

Sirva esto de lección para los periodistas que no titubean en penetrar no solo en los detalles de la vida íntima sino hasta en el sagrado de la conciencia para dar al público alguna noticia aunque por su insignificancia á nadie interese.

Con respecto á las relaciones políticas que pueda haber entre los señores Romero Robledo y Cánovas del Castillo El Guipuzcoano hace las siguientes declaraciones que son bien terminantes para que dejen lugar á dudas y nuevas controversias.

«¿Qué importa á nadie cuáles puedan ser las relaciones particulares y amistosas, entre los señores Cánovas del Castillo y Romero Robledo?»

«Para el interés público es laudable que aquellas sean de afecto y de cordialidad.

«Por lo demás, es claro para todos, primero: que el señor Romero Robledo, ni ha intentado ni intentará volver nunca al seno del partido liberal conservador; segundo, que nadie que conozca á lo que obliga el patriotismo y el poder de las circunstancias, ha de negar la posibilidad de que hombres monárquicos puedan encontrarse en comunidad de esfuerzos para defender intereses fundamentales de la patria.

«Hechas estas declaraciones, terminaremos expresando nuestra resolución de abstenernos de toda polémica, como la que origina este artículo, para seguir el combate contra el gobierno, autor de los males públicos.

«Hoy, ni contra el partido conservador, ni contra ninguna fuerza política que dirija sus armas contra el enemigo común, tenemos nada que oponer, ni queremos suscitar entre ellas y nosotros discusiones ni polémicas.»

NOTICIAS GENERALES.

Desde de San Sebastián nos comunican con fecha de ayer las siguientes noticias:

«En el segundo expreso marchó de

esta ciudad para Pau S. M. el rey don Francisco de Asís, en unión de S. A. R. el infante don Antonio de Montpensier y Borbón.

Con diez minutos de anticipación llegaron á la estación en varios landós tirados por cuatro mulas, SS. MM. la Reina Regente y el rey don Francisco de Asís, con sus altezas reales las infantas y el infante don Antonio.

Acompañaban á las augustas personas sus comitivas de costumbre, así como el señor ministro de Marina y el caballero señor marqués de Banié.

Las egregias personas, con esa amabilidad que nunca nos cansaremos de elogiar, se dignaron conversar con las autoridades y particulares que les esperaban en el salón de descanso.

La despedida de S. M. el rey don Francisco de Asís, de sus augustas nietas y de nuestra bondadosa soberana, fué en extremo tierna y sentimental.

S. M. el rey don Francisco de Asís, se dignó estrechar la mano á las personas que tienen el alto honor de tratar á tan augusta viajero, siendo muy cariñoso su despedida del inspector general de los reales palacios, señor conde de Sepúlveda.

S. M. el rey don Francisco de Asís y S. A. R. el infante don Antonio, que vestían de viaje, tomaron asiento en un coche satón, teniendo la honra de acompañarles el contraalmirante señor Catalá, el secretario de S. M., don Rafael Palomino y Oliva y el inspector general de los ferrocarriles del Norte, don Valentín de Alderete.

En el vagón adjunto, iba el señor Rambaud, mayordomo de la real casa del infante don Antonio, con la servidumbre de los egregios expedicionarios.

S. M. la Reina Regente, vestía un elegante á la vez que sencillo traje de playa, negro, con flores, encajes y adornos blancos, sombrilla adecuada y sombrero de paja siniche, con gasas blancas.

SS. AA. RR., cuya distinción, modestia y amabilidad son pruebas de la incomparable educación que reciben de su augusta y virtuosísima madre, llevan trajes blancos con bandas de encajes y sombreros de paja con adornos blancos y sombrillitas de playa.

Cuando hubo marchado el tren, su majestad la Reina, con la afabilidad que le es característica, dió las gracias á los concurrentes por haber bajado á la estación.

La augusta familia real se dirigió á Ayte á almorzar con su comitiva.

Por la mañana, S. M. el Rey don Alfonso XIII, que había sido abrazado con gran efusión por su egregio abuelo, fué bañado en la Concha.

En Málaga se celebró el otro día el enlace de una hermosísima joven hebrea con un joven de la misma raza, residentes ambos accidentalmente en aquella población.

La ceremonia, á la cual asistieron como testigos doce individuos, uno por cada llamamiento de la ley de Dios, consistió en lo siguiente: el rabbi ó sacerdote hebreo, que fué expresamente de Melilla para casar á los jóvenes, dió lectura de los libros sagrados, instruyendo á los novios sobre las obligaciones que contraían, y las responsabilidades pecuniarias del marido si algún día abandonaba á su mujer; después les cubrió con un manto de raso blanco y les ofreció una copa, en la que bebieron los dos amantes; después de beber la arrojaron al suelo, y los vidrios los repartieron entre los invitados.

Además el novio colocó sobre el dedo de la novia el anillo nupcial.

Vestía la desposada un riquísimo traje de raso blanco con listas encarnadas, y ceñían sus brazos dos aretes, uno de oro y otro de plata.

El lunch se componía de rosolt, berengenas en dulce, naranjas y otras frutas predilectas de los hebreos.

Con el título La Prensa, aparecerá el 1.º de Septiembre próximo un diario liberal conservador, dirigido por don Luis Martínez Navasacús.

Días pasados estalló un incendio en Antequera, en la Administración subalterna, y según noticias, parece que solo en efectos de la Compañía Arrendataria de Tabacos se han quemado por valor de 4.000 pesetas.

El lunes observóse en las aguas del puerto de Tarragona un movimiento muy apreciable al de la marea, que arrastraba con gran violencia los buques, haciendo chocar unos contra otros y ocasionándoles averías de consideración.

Como este fenómeno viene observándose precisamente en algunos veranos, trátase de estudiar las causas que lo producen.

Esciben de Málaga que varios industriales de aquella población han acordado formar una Liga contra los parroquianos tramposos.

La alianza defensiva consistirá en que recíprocamente se enviarán todos los meses una nota detallada con los nombres, domicilios y antecedentes de todos los que no paguen, y poder de este modo evitar que les suceda lo mismo.

Es probable que en algunas tiendas se adopte el mismo sistema.

Esta medida se toma, según parece, en vista de que algunos están sufriendo crisis muy penosas sólo porque no consiguen cobrar la mayor parte de sus cuentas.

Baste decir que sólo en un año, al hacer un balance, se ha encontrado un industrial de Málaga con 9.000 duros de crédito en cuentas de difícil cobro.

El Gobernador civil de Valencia tuvo noticia días pasados de que había acudido á declarar á la audiencia de Málaga con el nombre de Eduardo Martínez Cruz un individuo que estuvo complicado en el célebre falsificación de billetes del Banco de España, ocurrida en Onteniente, y que se fugó más tarde del calabozo del hospital provincial, en donde se hallaba detenido por aque. la causa.

A fin de comprobar dicha confidencia, pidió el señor Fiol al gobernador de Málaga una fotografía del referido individuo, habiendo resultado que efectivamente éste es el mismo falsificador de billetes que usaba en Valencia el nombre de José Ignacio García de Sarmoral.

Gran número de padres de familia presentarán dentro de breves días una solicitud pidiendo que se constituyan según previene el reglamento, las Juntas de primera enseñanza de los distritos de Madrid y la formación de la Junta central encargada de vigilar las escuelas de esta corte.

A los periódicos de Almería les llama mucho la atención las grandes cantidades de jaboncillo de sastre (esteatita blanca) que de allí se exportan para Santander, arribando la sospecha de que lo empleen en mezcla con la harina.

Estando de caza en un sitio cercano á Chillón (Ciudad Real) un joven, llamado José Durán, vecino de aquella villa, al subir á un árbol para hacer una espera, se le disparó la escopeta con tan mala fortuna, que le produjo la muerte en el acto.

Ha ingresado en la cárcel de Jaca un sujeto, vecino del pueblo de Triste, autor del homicidio de un mozo del mismo pueblo.

Según parece, la causa de este crimen nació de disensiones habidas entre ambos, por creerse el primero ofendido con el segundo, porque éste atrajo á los demás mozos á hacer consumo en una tienda de bebidas de otro vecino, sin comprar nada en la que él tenía.

El gobernador de Badajoz telegrafió anoche al Gobierno lo siguiente:

«En la noche última han sido robadas cuantas alhajas de oro, plata y piedras preciosas existían en el santuario de la Virgen de las Nieves, en el pueblo de Zarza, junto á Alange, ignorándose quiénes sean los autores.

La Guardia civil practica diligencias en averiguación de los criminales.»

Ha fallecido en Zarauz la señora condesa de Llorente, aya que fué de las infantas doña Paz y doña Eulalia.

Días pasados en Facinas, provincia de Cádiz, un individuo conocido por el apodo de Mijitas, asestó á otro, llamado Fernando Núñez Durán, una terrible puñalada, que le causó la muerte casi en el acto.

El agresor se dió á la fuga, pero fué alcanzado por la Guardia civil siendo puesto á disposición del juez municipal de Tarifa.

La Gaceta publicará en breve un decreto referente á exámenes de alumnos de enseñanza libre.

En la reunión celebrada ayer en la Sociedad de Escritores y Artistas para allegar recursos que favorezca á la familia del desgraciado Lustonó y atender á éste en el estado en que se halla,

se adoptaron acuerdos que desde luego llenan aquellos fines.

Se abrió en el acto una suscripción que produjo 1.570 pesetas, figurando entre los donativos los de dos señoras que ocultan su nombre.

El popular empresario de teatros, señor Ducazal, ofreció organizar un concierto en el Jardín del Buen Retiro, destinando su producto á la obra benéfica que se ha iniciado, y de cuya gestión y dirección permanente se han hecho cargo los señores Nakens, Ducazal y Araus.

Varios actores de los que actualmente trabajan en los teatros de Madrid se han ofrecido á prestar su concurso en los beneficios que se organicen.

Hasta que el desarrollo de la suscripción indique lo que se deba y se pueda hacer, la familia del pobre Lustonó recibirá un socorro mensual bastante á cubrir las necesidades más imperiosas de la vida, y ayer mismo le fué entregada una parte de lo recaudado.

El infeliz escritor, que ahora se encuentra en el Hospital, quedará instalado dentro de dos ó tres días en el manicomio del doctor Ezquerdo.

Los señores Rodríguez Correa y Ducazal se han encargado de gestionar una modesta colocación para el hijo mayor de Lustonó, joven de quince ó dieciséis años, que sirve como meritorio en las oficinas del ferrocarril del Norte.

A las cuatro de la madrugada de ayer fué conducido al depósito judicial de Madrid para practicarle la autopsia, el cadáver de un hombre que una hora antes había fallecido de repente estando acostado con su mujer.

Este desgraciado, que contaba ahora poco más de sesenta años, es el mismo que en noche memorable la célebre trágica señora Ristori, trabajando en el teatro de la Zarzuela, allá por los años del 60 al 65, arrancó del patíbulo, donde al día siguiente había de expiar el delito que cometiera.

La Ristori estuvo aquella noche admirable.

La Reina Isabel, que asistía á la función, la aplaudió mucho, y en uno de los entreactos subió la célebre actriz al palco de la Reina á solicitar el indulto del reo puesto en capilla.

La Reina se lo concedió, y el público, al saberlo por boca de la Ristori, aplaudió con entusiasmo el acto de clemencia de doña Isabel.

Aquel desdichado es el que murió en la madrugada de ayer, víctima de un derrame seroso.

En el ministerio de la Gobernación se recibió anoche el telegrama siguiente del gobernador de Zamora:

«Según me comunica el comandante del puesto de la Guardia civil de San Esteban del Molár, en la noche del 18 del actual una fuerte tormenta destruyó tres postes de la línea telegráfica, quedando interceptada aquella en el kilómetro 244 de la carretera de Madrid á la Coruña.»

De Fuentesauco manifiesta el alcalde que en la mañana de ayer se inició un voraz incendio en la calle de San Pedro, siendo extinguido á los pocos momentos con auxilio de Guardia civil, bomberos y vecindario. Hubo que lamentar las pérdidas materiales.

El vecino de dicha villa Francisco Rodríguez Becerra, de sesenta y ocho años, fué hallado en la cuadra de su casa ya cadáver y suspendido de una cuerda, creyéndose que la miseria en que se encontraba fuera la causa que le obligara á adoptar tan extrema resolución.

El juez instructor entiende en el asunto.

Nunca, ya lo sabe el público, hemos gustado de servir al lector el áspero plato de los últimos momentos de un reo, alimento que sigue pareciéndonos malo.

Pero otra cosa es cuando, como hoy, se trata de las observaciones que sobre los condenados ha hecho el abate Faure, que desempeña su cargo en la Roquette, y publicadas con ocasión de las ejecuciones de Allorto y Sellier.

Dice el respetable vicario de la Roquette que ha asistido en sus últimos días á gran número de condenados, entre ellos Prado, Campé y Pranzini.

El reo cae en profunda prostración desde el momento de su entrada en la gran Roquette; este estado dura algún tiempo, pero su energía se despierta poco á poco, y la esperanza de una conmutación de pena se va despertando en él, disipando el efecto terrible de la condena de muerte.

El deber del sacerdote—dice el abate Faure—es mantener esta esperanza y

hacer creer al reo en la posibilidad de un indulto. El reo se ase energicamente á esta esperanza de salvación.

La cadena perpétua, pierde entonces para él su desesperada perspectiva.

Los días son penosos para el reo, á pesar de las distracciones que sus carceleros se esfuerzan por proporcionarle, aunque la lectura y las visitas rompen un tanto la monotonía de su vivir.

La noche, la terrible noche, es lo más horrible, pues aunque el condenado no siga durmiendo, su sueño no es jamás sereno: es pesadilla siempre.

Dice el abate Faure que solamente tres reos, de los muchos á quienes ha asistido, estaban dormidos en la hora fatal.

Para apreciar bien el efecto que la sentencia de muerte produce, hay que fijarse en un condenado la víspera y el día siguiente de la conmutación de aquella.

NOTICIAS POLÍTICAS.

Parece que el señor ministro de Fomento, aprovechando la relativa tranquilidad de que los individuos del Gabinete gozan con la clausura de las Cámaras, la ausencia de la corte y la suspensión de los Consejos de ministros, está aplicando su actividad á la redacción y terminación de varios proyectos, unos destinados al examen y discusión de los Cuerpos Colegisladores y otros postestativos de su autoridad, y, por consiguiente, que pondrá en vigor por medio de decretos.

Según parece, el señor conde de Xiquena terminará de hoy á mañana el reglamento para las exposiciones de Bellas Artes, trabajo que introduce importantes variaciones sobre el que rige en la actualidad, y que habrá de ser discutido con empeño por cuantos tienen apego á lo tradicional y rutinario.

El ministro de Fomento establece para la formación de jurados, clasificación de obras y concesión de premios, el sistema del sufragio universal, ejercido por los expositores, procedimiento que de hijo no será muy del gusto de los que en aquellos accidentes artísticos son partidarios del voto restringido.

El conde de Xiquena lleva además muy adelantado el presupuesto extraordinario de su departamento que habrá de someter á las Cortes, y entre otros trabajos interesantes en que se nos asegura se ocupa figuran dos de alguna importancia.

Por uno de ellos quedará suprimido el cuerpo de arquitectos de Fomento, creándose, en cambio, una junta de construcciones civiles, que procederá con independencia en aquellas de sus funciones que tengan carácter técnico exclusivamente, y que estará obligada á someter sus trabajos á la Academia de San Fernando en todo aquello que revista aspecto puramente artístico.

El otro proyecto del señor conde de Xiquena—que corresponderá á la esfera legislativa—consiste en suprimir las actuales comisiones especiales para la extinción de la langosta y de la filoxera, creando, en sustitución, una junta central para combatir todas las plagas del campo. De este modo no se dará el caso de que carezca el ministerio de Fomento de medios legales y de recursos para atacar cada nueva calamidad que invade las plantaciones, como sucede ahora con el mildew, no combatido suficientemente por no existir crédito para ello ni forma para obtenerlo.

Todavía no se ha ocupado el ministro de la Gobernación de los nombramientos de los nuevos tenientes de alcalde.

Las ocupaciones de estos días, dedicadas exclusivamente por el señor Capdepón al examen del expediente de los concejales suspensos, se lo ha impedido.

Seguimos creyendo que éstos serán los mismos cuyos nombres ya han publicado los periódicos.

El expediente de los concejales suspensos estuvo ayer de manifiesto, como dijimos, en el negociado de política.

Casi todos los concejales suspensos, acompañados de sus letrados y de taquígrafos, han estado copiando y extrayendo el expediente.

Es cosa, á lo que parece resuelta, que el expediente pase al Consejo de Estado mañana.

Anoche oímos que en este alto cuerpo hay el propósito de comenzar su estudio tan pronto como llegue y despacharlo antes que expire el plazo legal que tiene para dar su dictamen.

El general Cassola no salió anoche de Madrid para San Pedro de Pinatar,



como anunciaba un periódico, ni sabía ayer con seguridad cuándo emprenderá su proyectado viaje á la provincia de Murcia.

La detención del general Cassola ha despertado algún interés, porque sabiéndose que había dispuesto su marcha lo más tarde para hoy, no han faltado espiritus suspicaces que atribuyen la primera á razones de carácter político.

El general Cassola explicaba ayer la resolución de retrasar su viaje, fundándola en motivos de índole privada, y asegurando, á la vez, á cuantos sobre este punto le interrogaban, que todo lo que ha dicho la prensa respecto á tener concertada una entrevista en Madrid con el señor Sagasta carece de fundamento, pues ni su conferencia con el presidente del Consejo en San Sebastián tuvo otro carácter que el de un acto de cortesía, ni en ella se convino nada parecido al propósito que en estos momentos se les atribuye.

A pesar de tan categórica manifestación, el general Cassola no logró convencer á todo el mundo, habiendo personas que, dándose aires de muy bien informadas, hicieron estas dos afirmaciones:

Que el general Cassola convino en San Sebastián con el señor Sagasta en celebrar en Madrid una conferencia.

Que el general Cassola ha recibido estos días una carta del señor Sagasta rogándole que aplazase por unos días su marcha á San Pedro de Pinatar.

El Consejo de Instrucción pública estuvo reunido ayer, con objeto de estudiar dos proyectos de decretos remitidos á informe de dicho Cuerpo por el ministro de Fomento, referentes, uno á modificar los estudios de enseñanza libre, y otro á disciplina ó régimen escolar.

Ayer salió para Albacete, con objeto de tomar posesión del cargo de gobernador de aquella provincia, el exdiputado á Cortes por Berga, don Joaquín Marín y Carbonell.

En el expreso de las seis de la tarde salió ayer para San Sebastián el señor ministro de la Guerra, á quien despidieron en la estación sus compañeros de Ultramar, Gracia y Justicia, Fomento y Gobernación, los jefes del ministerio y algunos amigos particulares.

#### ULTIMAS IMPRESIONES.

En nuestra edición de última hora anticipamos ayer las siguientes noticias: Completamente desaprovechado para los noticieros ha sido el día político de hoy. Ni se ha dicho cosa alguna de particular ni ocurrido nada que sea digno de contarse en esta última hora.

El general Cassola saldrá mañana definitivamente para Albacete, y desde allí pasará á Murcia y Cartagena. Según declaraban esta tarde los amigos del exministro de la Guerra no ha pensado celebrar ninguna conferencia con el señor Sagasta, del que se encuentra tan distanciado hoy como cuando las Cortes terminaron sus tareas.

#### Folleto

72

DOCTOR CELESTINUS

D. TORCUATO TARRAGO

conocer la misma. Celestinus, Villaverde, Rendon, el barón de Pedralva, el señor de Malgalán y Carvajal, se cubrieron valerosamente con las escafandras y encerrados en la estancia que comunicaba con el agua, se abrió la compuerta.

El señor de Malgalán, cuyas impresiones seguiremos en este instante, creyó que iba á verse anegado, pero no sintió nada; se encontró envuelto en una atmósfera luminosa y nada más. Como la compuerta estaba al nivel del fondo, pudo seguir al doctor Celestinus y á sus amigos sin sentir el peso del traje y la pesadez del calzado. Antes al contrario este le facilitaba una ligereza extraordinaria en todos sus movimientos. Siguió las huellas de sus amigos, porque no percibía el más ligero rumor. Le parecía

Hoy se ha dicho que hasta fines de este mes ó principios de Septiembre no regresará á Madrid el señor Sagasta.

El expediente que se estudia en Gobernación sobre los concejales suspensos, no creemos pueda estar concluido hasta el viernes; y en este mismo día posible es que pueda pasar al Consejo de Estado, para que informe lo que le parezca mejor.

De lo que principalmente se habla hoy en cuantos sitios se ocupa la gente en política, es del movimiento que se nota entre los reformistas y algunos conservadores con motivo del suelto publicado por *El Diario Español* respecto á la actitud en que se supone colocados á los señores Cárnovas del Castillo y Romero Roobledo.

Las cuestiones del Ayuntamiento continúan siendo tema preferente de las conversaciones, si bien ahora agrada algo más que antes hablar del Municipio madrileño pues todos son buenas y lisonjeras esperanzas para el porvenir.

#### Del Exterior.

A última hora recibimos del extranjero las siguientes noticias:

París 23.—Se ha inaugurado en el Jardín de las Tullerías la exhibición y Congreso internacional de trigos y harinas, uno de los más importantes de cuantos se han celebrado.

Las conferencias están á cargo de Mr. Grandvoinet, profesor del Instituto nacional, sobre los diversos modos del trabajo en las fábricas de harina; otra á cargo de Mr. Gaudau, sobre el cultivo y la producción de trigos en Europa y América.

La afluencia de representantes es grande, viéndose fabricantes y productores de todo el mundo.

Berlin 23.—Las tropas de la guardia han recibido orden de prepararse para las maniobras. Esta orden se considera como señal del próximo arribo del zar á Berlín.

La diplomacia discute las consecuencias de las entrevistas imperiales, creyéndose que después de los discursos de Francisco José y Guillermo, la posición del zar será muy difícil, y que en su visita se limitará á actos de pura cortesía.

Constantinopla 23.—Todo hace suponer que la cuestión de Oreta ha entrado en el terreno de las negociaciones, y que se resolverá pacíficamente.

La Puerta ha abandonado la idea de mandar buques de guerra á la isla. Esto puede ser signo de imposibilidad, pues los apuros del tesoro turco son muy grandes.

Se tiene noticia de haber llegado á Canea un refuerzo de 1,500 hombres, esperándose mayores fuerzas pronto.

Varios destacamentos recorren los distritos, sin que se hayan verificado nuevos encuentros.

Roma 23.—El rey Humberto está recorriendo é inspeccionando una tras otra las plazas fuertes del litoral.

Sin que nadie tuviera noticia, se presentó en Magdalena (Cerdeña).

Como esta visita coincide con el viaje de Guillermo á la Alsacia Lorena, reina

mucho preocupación en los círculos políticos.

Según noticias de Massauah, el ras Alula ha pedido al general Baldisiera la paz con Italia.

Londres 23.—En los círculos políticos se habla mucho de próximos y trascendentes sucesos que cambiarán la faz de Europa. Se considera posible una inteligencia entre Francia y Alemania bajo la base de devolución de Alsacia-Lorena.

Algunos se atreven á suponer que no es Alemania la que ha pedido auxilio para un caso de guerra, sino Inglaterra la que desea la ayuda de Alemania contra Rusia, con quien parece inevitable un choque en la India.

Viena 23.—Se juzgan aventurados los conceptos sobre próximo desarme y reconciliación de Francia y Alemania, atribuyéndose los rumores á jugadas de Bolsa.

La prensa berlinesa discute con calor la cuestión de Waldersse y Bismark, los dos personajes que más influyen hoy en el emperador. Se ataca violentamente á Bismark, por suponer que dirige la política por derroteros muy pacíficos.

Frankfort 23.—Acaba de publicarse una Memoria sobre la industria alemana, que ha causado gran sensación. Se declara que muchas fábricas han tenido que cerrar y suspender sus tareas; que el gusto alemán se inclina á la pacotilla; que no se cuidan de producir bien, sino barato; el consumidor prefiere lo malo como sea barato.

Se afirma que este fracaso se debe á la falta de fabricantes de iniciativa; que lo bien trabajado resulta carísimo; y finalmente, que han tenido que recurrir á los objetos de industria francesa la mayor parte de los comerciantes, y se excita á los industriales á una regeneración.

#### Boletín comercial.

Arenale (Avila).—Aún no se ha terminado la siega pero va muy adelantada, así como la limpia, con un tiempo hermoso para estas operaciones.

Los trigos en su mayor parte tienen 94 libras y en el mercado de hoy con una regular entrada se han pagado á 33 y 34 reales, viéndose animación á la compra.

El trigo añojo de rentas del que se han hecho algunas operaciones se paga á 56 reales; centeno á 18; cebada á 18; algarrobas 13'50 y los garbanzos aún no se han limpiado ni vendido nada. Cosecha corta.

Paredes de Nava (Palencia).—Los precios al detall que han regido en el mercado, son:

Entrada 50 fanegas próximamente; trigo á 32'50 rs. las 92 libras; centeno á 17'50 rs. fanega; cebada á 16; garbanzos á 57; harina de primera á 16 reales arroba; id. de segunda á 14'50; id. de tercera á 13; salvado de primera á 5'50 reales fanega.

Partidas. Trigo.—Hay ofertas de 200 fanegas á 33 rs. y solo pagan á 32'75, habiéndose vendido 50 fanegas á 32'50 rs.

Vino tinto.—Venta 50 cántaros á 6 reales uno.

de confusión en la infinidad de formas que surgían por todas partes; mas luego que la vista se fué acostumbrando, víronse rodeados de una vegetación prodigiosa, completamente nueva, maravillosamente admirable.

Arboles de crustáceos, formando bosques singularísimos, una flora donde el coral se extendía en ondas purpúreas, plantas rastrojas cuyas hojas tenían el color de la plata mate, y últimamente enredaderas de mil formas distintas que parecían filamentos de oro que serpenteaban en medio de aquel abismo.

El suelo era duro, estaba formado por rocas madreporicas donde millones de millones de seres vivos, desconocidos á las ciencias naturales, se extendían sobre las tumbas de otros millones de millones de generaciones muertas, adheridas á los peñascos del suelo.

El doctor Celestinus indicó por señas á sus amigos el camino que debían seguir; á veces se detenían á la vista de pólipos inmensos que se deslizaban y se perdían en el oscuro fondo de aquella naturaleza desconocida.

Alimentados todos por el aparato de aire artificial que llevaban á las espaldas, se encontraban en una atmósfera templada y serena. La lámpara Denayroue de que iba provisto el doctor podía concentrar sus brillantes rayos sobre los objetos más dudosos, y de manera que nada se podía escapar á su inteligente investigación.

Id. blanco.—Ventas 50 cántaros á 6'50.

Tendencia del mercado, en baja. Poca animación. Tiempo, bueno.

Estado de los campos, terminándose la siega.

Santamaría del Campo (Búrgos).—Casi no debiera molestar la atención de sus suscritores al no poder participarles noticias de interés; pero trascurrido mucho tiempo desde mi última, allá damos pocos datos que hoy puedo comunicarles.

La siega de toda clase de cereales va muy adelantada, si bien aún falta algo de centeno y más trigo en los terrenos húmedos.

La siega de cebada casi está terminada y la trilla de trigo se ha hecho bien, pero en estos últimos días no ha hecho aire y están las faenas de esas bastante eucalmadas.

Los mercados desanimados y los precios tan bajos que aunque hoy no se vendiera nada no se perdería mucho.

En el último han regido los siguientes: Trigo de 30 á 32 rs. fanega; centeno de 16 á 17; cebada de 15 á 16; patatas á 2 rs. arroba.

Vino con poca demanda de 6 á 7 reales cántaro; lanas de 40 á 42 rs. arroba.

Talavera de la Reina (Toledo).—Los precios corrientes en esta comarca de los artículos siguientes son:

Trigo de 40 á 43 rs. fanega; id. nuevo de 36 á 38; cebada de 29 á 21; habas de 36 á 37 esquilada; algarrobas de 20 á 22 f.; aceite de 42 á 45 rs. cántara de 32 libras.

Tordesillas (Valladolid).—Los mercados siguen celebrándose con poca animación; los precios corrientes en el de hoy son los siguientes:

Trigo á 35 rs. fanega; cebada á 15; centeno á 17; algarrobas á 15; bueyes de labor á 1,050 rs. uno; novillos de 3 años á 1,500; vacas cotrales á 670; añejos á 450; vino blanco á 8 rs. cántaro; idem tinto á 9; vinagre á 12.

Villafraanca del Bierzo (León).—La situación de este mercado, es la siguiente:

Trigo de 36 á 40 rs. fanega; centeno de 22 á 24 f.; id. f.; cebada de 16 á 18 f.; id.; Barbeta de 32 á 33 f.; id.; garbanzos de 80 á 140 f.; id.; vino del país á 14 rs. cántaro; bueyes á 2 rs. docena; manteca de vaca en tripa de 3 á 3 1/2 reales libra; patatas de 2 1/2 á 3 reales arroba.

Carne de vaca, buey y ternera á 50 céntimos de peseta libra.

Acite á 50 rs. arroba.

La cosecha de trigo buena y regular la de centeno y cebada, y los frutos que quedan en tierra como patatas tardía y castaña, muy regulares.

La mayor parte del viñedo está atacado del mildew.

Vitigulino (Salamanca).—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo barbilla, de 27 á 28 rs. fanega; centeno, de 16 á 17 f.; id.; cebada, de 15 á 16 f.; id.; algarrobas á 14 f.; id.; garbanzos, de 80 á 100 f.; id.; harina de primera á 16 rs. arroba; idem de segunda á 14 f.; id.; idem de tercera á 12 f.; id.; harinilla á 8 f.; id.; cebadilla á 5 f.; id.; vino en la Ribera á 5 rs. cántaro; patatas á 2 rs. arroba; lana á 44 f.; id.

Después de haber franqueado el bosque de crustáceos, que como una barrera misteriosa parecía detener la marcha de los investigadores, se presentó de repente la ciudad que habían descubierto desde la cubierta de *El Erebo*. Todos, para expresar su admiración, extendieron la mano hacia donde ésta se levantaba.

Descubriéronse, en primer término, grandes cortinas de murallas, de construcción ciclópica; las torres que flanqueaban sus ángulos, unas caídas ya, otras en pie todavía, indicaban una época prehistórica, digna de profundo y detenido estudio. Las casas que se iban descubriendo, tenían y conservaban el color rojo del ladrillo, lo cual hacía pensar si estarían construidas con aquel cemento bermejo de que se servían los celtas, los iberos y los turdetanos, y que, según los antiguos autores, era de mayor dureza y consistencia que la del famoso cemento romano, que al cabo de tantos siglos sostiene monumentos admirables.

Al pronto, y por los grandes portillos que dejaban expeditas las murallas en algunos parajes, se descubrían las casas, las calles y las plazas. Su forma topográfica era oblonga, y se extendía de Norte á Sur. En el centro se veía una torre colosal de tres órdenes, como las que nos describe Homero, que existía en la famosa Troya.

Al pronto parecía una roca negra que tenía las apariencias temerosas de un

#### Cotización oficial del día 22

FONDOS PÚBLICOS	Ultimo precio	Movimiento.	
		Alta.	Baja.
Duda perpetua al 4 por 100 interior...	74 95	10	
Idem id. pequeños...	75 30	100	
Idem id. fin corriente	75 10	35	
Idem id. fin próximo.	00 00		
Idem id. al 4 por 100 exterior.....	76 70	05	
Idem id. pequeños...	77 20	30	
Deuda amortizable al 4 por 100.....	89 90		
Idem id. pequeños...	89 95	05	
Billetes hipotecarios de Cuba.....	106 15	10	
Anualidades de Cuba	00 00		
Carpetas provisionales de Cuba.....	00 00		
Obligaciones municipales.....	00 00		
Obligaciones del Banco Hipotecario....	00 00		
Cédulas hipotecarias al 6 por 100.....	00 00		
Idem id. al 5 por 100	00 00		
Acciones del Banco de España.....	402 50		
Compañía de Tabacos	109 50	50	

#### Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	Dño	Benef	PLAZAS	Dño	Benef
Albacet	0-25		Lorca..	0 65	
Alcoy..	0-15		Lugo...	0-25	
Alicant.	0-20		Málaga.	0 20	
Almería	0-25		Murcia.	0 25	
Avila..	0 25		Orense.	0 25	
Badajoz	0-40		Oviedo.	0 25	
Barcel.	0-20		Palenci.	0 25	
Bejar..	0 30		P. de M.	0 25	
Bilbao.	0-15		Pampl.	0 40	
Burgos.	0 25		Pontev*	0 25	
Cácers.	0-25		Reus...	0-15	
Cádiz..	0-15		Salam.*	0 25	
Cartag.	0-15		S. Sebt.	0 15	
Castell.	0-25		Santder	0 15	
C. Real	0-25		St* Cruz		
Córdoba	0-25		Tenef.	0 35	
Coruña	0-25		Santiag.	0-15	
Cuenca	0 30		Segovia	0 25	
Ferrol..	0-25		Sevilla.	0 20	
Gerona	0 25		Soria..	0-30	
Gijón..	0-25		Tarrag*	0 25	
Granad.	0-25		T. de la		
Guadal.	0-25		Reina	0 65	
Haro...	0-25		Tornel.	0 25	
Huelva.	0 25		Toledo.	0 50	
Huesca.	0-25		Tudela.	0 60	
Jaén...	0 15		Valenc*	0 15	
J. de F.	0 25		Vallad.	0 25	
León...	0-20		Vigo...	0-15	
Liaares	0-15		Vitoria.	0 25	
Lérida.	0-25		Zamor*	0 25	
Logroñ.	0-40		Zaragz*	0 15	

#### Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIOS
Londres, á 90 d/f....	Dineros. 25 98
Londres, á 8 d/v.....	26 10
París, á 8 d/v.....	francos 3 60
Burdeos, á 8 d/v.....	00 00
Marsella, á 8 d/v.....	00 00
Lisboa, á 8 d/v.....	00 00
Hamburgo, á 8 d/v.....	00 00
Génova, á 8 d/v.....	00 00
Habana.....	00 00
Puerto-Rico.....	00 00
Manila.....	00 00

coloso que se había convertido en un monolito inmenso como la aguja de Cleopatra.

Las adherencias de los zoófitos y de los crustáceos no había podido borrar la forma arquitectónica. Las casas eran bajas, de un solo piso, de un perímetro grande y extenso y de trecho en trecho se descubrían moles inmensas que tenían el carácter de templos ó edificios públicos.

Todos iban caminando de sorpresa en sorpresa. El doctor, por medio de una viva y espresiva pantomima, indicaba á sus amigos su pensamiento, sus ideas, su objeto. Pronto hizo comprender que era indispensable buscar fragmentos que dieran una idea de la época de aquella ciudad. Indicó también que se buscaran seres humanos; pero no se veía ni un resto de ellos. Sin duda los peces y los mariscos habían devorado á los habitantes de aquella ciudad, encerrada debajo del agua.

De pronto notaron, al desembocar en una plaza, que el señor de Malgalán hacía muchos movimientos, y señalaba un punto de aquel paralelogramo que se extendía en frente de ellos.

Todos se fijaron en lo que llamaba la atención de nuestro amigo, y entonces, por un sentimiento instintivo de miedo ó de asombro, del que no se libró el mismo doctor Celestinus, retrocedieron admirados.



